

Hippolyte Bernheim

Au cours de l'été 1889, Freud, cherchant à perfectionner sa technique et ses connaissances dans le domaine de l'hypnose, fait un séjour de quelques semaines dans le service de Bernheim à Nancy. Ce voyage marquera un point important dans l'évolution de la pensée freudienne en permettant à Freud de prendre un recul par rapport à la conception de Charcot qui faisait de l'hypnose une condition morbide induite artificiellement qui tire profit des composantes organiques particulières des sujets hystériques. À l'opposé, Bernheim voyait dans le phénomène hypnotique une manifestation de la suggestibilité humaine susceptible d'être mobilisée chez toute personne. Cette conception ouvre la voie au concept de transfert qui apparaîtra plus tard.

Hippolyte Bernheim (1840-1919) est originaire de la région de Mulhouse où il fit ses études médicales. Lors du déclenchement de la guerre de 1870, Bernheim va s'installer à Nancy où il a une pratique d'interniste. Il sera intrigué par la réputation du docteur Liébeault qui œuvrait dans cette ville et s'initiera auprès de lui à l'hypnose. Bernheim deviendra peu à peu le chef de file de l'école dite de Nancy qui s'opposera longtemps au groupe du prestigieux Charcot. Bernheim fera preuve d'une rigueur qui manquait parfois dans ce débat et eut une grande influence dans le mouvement qui allait dégager l'hypnose de l'hystérie et en faire un phénomène de suggestion.

Freud traduira deux ouvrages importants de Bernheim en allemand au cours des années qui suivront sa visite à Nancy.

©<http://eric.bizot.pagesperso-orange.fr/desgros/auteurs/marge.html>